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Contorno de 
Crateús segue com 

mais de 60% de 
execução 

D. Aílton Menegussi, 
bispo de Crateús, 

completa 25 anos de 
ordenação sacerdotal 

Com a ausência de 
chuvas nos primeiros 
dias de maio, a capital 
Fortaleza e mais nove 

cidades do Ceará 
tiveram aumentos 
signicativos na 

temperatura. Crateús 
presente na lista.

Muitas 
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Empresário 
Eudismar Arruda 
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Independência 
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O sertão e o descarte de resíduos sólidos,
na visão da especialista Márcia Andrade
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Desde 1986, os limites entre os Estados do Ceará e Piauí estão indenidos. O litígio, iniciado através da 
Ação Cível Originária (ACO) 347, tem como uma das partes o Estado do Piauí – que também tenta, 

desde 2011, incorporar parte do território de 13 municípios cearenses. Desses, quatro estão situados na 
região dos Sertões de Crateús: o próprio Crateús, Ipaporanga, Poranga e Ipueiras. Dos quatro, o mais 

prejudicado na contenda (inclusive é o mais prejudicado entre todos os 13), é o município de Poranga, 
que poderá perder 66% do seu território. 

Litígio entre CE e PI, que envolve quatro 
municípios dos Sertões de Crateús, já 

completa quase 40 anos
Acesse para

mais conteúdo

Maio chegou com 
temperatura 

elevada no Ceará 
e sertão
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Litígio no Ceará — Foto: Arte g1

Cidades entre 50 e 100 mil habitantes têm até 2023 
para eliminar o problema e municípios com menos 
de 50 mil habitantes têm até 2024. Essa é a nova 
determinação para o descarte do lixo no país, ou 
seja, o m dos “lixões”. Com a proximidade do m 
desse prazo e a data do Dia Nacional do Meio 
Ambiente, no início de junho, O Sertanejo decidiu 
abordar a problemática e vericar a situação do 
sertão com a temática. Nada melhor que uma 
conversa com a técnica especialista no assunto, a 
crateuense Márcia Andrade, cujo currículo e ações 
na região falam por si.  (Pág. 5)

Márcia Andrade - Foto: Arquivo pessoal
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Bordne: vivdo
no me das oções

Publicidade

Desde os tumbeiros mortais em alto mar, denunciados na 
poesia de Castro Alves, às infames senzalas das fazendas 
que a liberdade é um ato interior, como os indomáveis 
silvícolas que nunca deixaram se escravizar. Somente a 
(des)consciência escraviza e entorpece o ser humano! 
Não foi da empalidecida e branca assinatura de uma 
bondosa princesa que brotou a almejada LIBERDADE. 

Dom Ailton nasceu no dia 05 de novembro de 1962, na comunidade do 
Córrego das Flores, em Nova Venécia (ES). Filho de agricultores: Pedro 
Menegussi Sobrinho e Aurora Passini Menegussi, ambos falecidos. Décimo 
lho de um total de onze irmãos (João Batista, Ana Maria, Antônio Acácio, 
José Moacir, Luiz Roberto, Águida Lúcia, Geraldo, Adalto, Agostinho e 
Maria Aparecida).

Estudou no IFTAV (Instituto de Filosoa e Teologia da Arquidiocese de 
Vitória). Sua Ordenação Diaconal aconteceu em Águia Branca (30/05/1998) 
e a Ordenação Presbiteral em Nova Venécia (22/11/1998).

Exerceu a maior parte do seu ministério como reitor do Seminário Menor 
João XXIII (2000-2003) e do Seminário Maior São Mateus (2004-2012). Foi 
também vigário durante algum tempo. Atuou como coordenador diocesano 
do Serviço de Animação Vocacional (2007-2012), membro do Conselho de 
Presbíteros (2004-2012). Colaborou com a produção da Folha de Culto 
Diocesano “Celebrando a Vida” de 1996 a 2013. É especialista em 
Psicopedagogia pela Escola de Formadores de Santa Catarina. Antes de sua 
nomeação como bispo de Crateús/CE, exercia a função de pároco da 
Paróquia São Francisco de Assis, em Barra de São Francisco e vigário 
forâneo da Forania Mineira.

No dia 06 de novembro de 2013 o Santo Padre, o Papa Francisco o nomeou 3º 
bispo da Diocese de Crateús (CE), e consequentemente, o 1º lho bispo que a 
Diocese de São Mateus oferta para o serviço à missão da Santa Mãe Igreja.

Sua ordenação Episcopal aconteceu no dia 21 dezembro do mesmo ano, na 
Catedral de São Mateus. Dom Zanoni Demettino Castro (bispo de São 
Mateus) foi o bispo ordenante, juntamente com Dom Aldo Gerna (bispo 
emérito de São Mateus) e Dom Luiz Mancilha Vilela (Arcebispo de Vitória).

Em 04 de janeiro de 2014 teve início seu ministério pastoral como bispo de 
Crateús, data em que assumiu a condução da Diocese.

Transtorno de Personalidade Borderline

É caracterizado por um padrão de comportamento 
com desregulação emocional, impulsividade, medo 
do abandono e conitos frequentes nas relações 
interpessoais.

SAÚDE MENTAL EM DIA

Agendamentos 
de Consultas:
(81) 99434.6152
(81) 99712.5085

ENDEREÇOS:
Shopping Del Paseo
Av. Santos Dumont 3131, Aldeota
10º andar - Sala 1016, Fortaleza-CE

Laboratório de Análises Clinica 
Dr. José Maria Leitão - Unid. Central 
Rua Ubaldino Souto Maior, 1264,
Fátima II, Crateús - CE

Dra. Mirla Borges
Psiquiatra CRM 7068

- 13 DE MAIO - 

A Raça Negra fez sua história 
na resistência, no sofrimento, 

no sangue e na dor

JUBILEU DE PRATA
DOM AILTON MENEGUSSI CELEBRA 25 ANOS DE 
ORDENAÇÃO SACERDOTAL EM 2023 - 1998/2023

Raimundo Cândido 
- Professor, poeta, escritor,  
crateuense, membro da 
Academia de Letras de 
Crateús (ALC).

Por “Jesus Deus de Crateús” - perl redes sociais 
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Foi o grito desesperado de milhares de ZUMBIS no solo verde e amarelo 
contra uma monstruosa desonra à humanidade. E como a nossa dignidade 
atual anda em supressão, muitos decidem car acorrentados à cor da pele e o 
mundo aproveita para continuar a assinar “leis áureas” de proteção, de 
abrigos, de cotas e de "correntes".

LIBERDADE É PARA QUEM LUTA! E VIVA ZUMBI!!!

(O chefe quilombola Zumbi também escravizou irmãos negros, aqueles que 
escolheram a servidão entre os brancos. Foram raptados para satisfazerem 
seus desejos de escravidão entre o seus! Mesmo assim: Viva Zumbi!) 

Sintomas:

Humor instável, comportamentos 
impulsivos, medo do abandono, 

autoimagem instável, sentimentos 
de vazio, raiva intensa e 

inapropriada, e relacionamentos 
interpessoais instáveis.

Tratamentos:

Psicoterapia (tratamento ouro), 
abordagem medicamentosa 
podem ajudar a gerenciar os 

sintomas. O tratamento pode ser 
desaador, mas pode ajudar a 
melhorar a qualidade de vida.

Se você ou alguém que você conhece está lidando com os sintomas do 
transtorno de personalidade borderline, não hesite em buscar 

aconselhamento prossional e apoio emocional.

Compartilhe essa informação com alguém que possa se beneciar dela.

Dicas para ajudar uma pessoa com Transtorno de 
Personalidade Borderline: Mantenha a calma, evite desaar a 
pessoa quando ela estiver em crise, ouça ativamente e ofereça 

suporte emocional.



disputa foi elaborado em 2019, pelo Instituto de 
Pesquisa e Estratégia Econômica do Ceará 
(Ipece) em parceria com o Comitê de Estudos 
de Limites e Divisas Territoriais do Ceará 
(Celditec) da Assembleia Legislativa do Ceará.

No estudo, o Ipece aponta que se deve levar em 
conta não somente a questão topográca, mas 
também a dimensão cultural e de identidade das 
populações que vivem nesse território, o 

O impacto no território cearense - 
caso o estado vizinho obtenha 
vitória -  é extenso. Além do 
te r r i tó r io  e  da  população 
afetadas, equipamentos públicos, 
áreas de produção, estradas e até 
mesmo recursos hídricos podem 
ser perdidos pelo Ceará. 
Além dos Ceará e Piauí, mais 
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cidade

Litígio entre CE e PI que envolve quatro municípios 
dos Sertões de Crateús já completa quase 40 anos

CRATEÚS, IPAPORANGA, PORANGA E IPUEIRAS

Desde 1986, os limites entre os 
Estados do Ceará e Piauí estão 
indenidos. O litígio, iniciado 
através da Ação Cível Originária 
(ACO) 347, tem como uma das 
partes o Estado do Piauí – que 
também tenta ,  desde  2011, 
incorporar parte do território de 13 
municípios cearenses.  Na ação em 
tramitação no Supremo, são 
detalhadas três áreas de litígio, 
correspondendo a um valor de 
2.821,54 quilômetros quadrados - 
equivalente a 1,9% do território 
cearense. 

Dos 13 municípios envolvidos na 
discórdia, quatro estão situados na 
região dos Sertões de Crateús: o 
próprio Crateús, Ipaporanga, 
Poranga e Ipueiras. Dos quatro, o 
mais prejudicado na contenda 
(inclusive é o mais prejudicado 
entre todos os 13), é o município de 
Poranga, que poderá perder 66% 
do seu território. A área concentra 
todos os distritos e localidades do 
município, e caria apenas a área 
urbana. Seriam afetados 3 mil 
habitantes - quase um quarto da 
população total poranguense.

A ação ajuizada pelo Estado do Piauí resultou 
em uma perícia técnica preliminar realizada em 
2016 pelo Exército brasileiro. Nela, foi 
realizada uma análise de documentos históricos 
tendo como referência apenas questões 
cartográcas e geográcas. Com isto, a área 
que poderia ser perdida do território cearense 
seria ainda maior do que inicialmente solicitada 
pelo estado vizinho no processo.

A análise preliminar do Exército brasileiro 
triplica essa área, chegando a 6 mil quilômetros 
quadrados e abrangendo um número bem maior 
de localidades, equipamentos públicos e, 
principalmente, habitantes impactados pela 
disputa territorial. Conforme o estudo do 
Exército, 13 cidades cearenses perdem até 90% 
do território: Granja, Viçosa do Ceará, Tianguá, 
Ubajara, Ibiapina, São Benedito, Carnaubal, 
Guaraciaba do Norte, Croatá, Ipueiras, 
Poranga, Ipaporanga e Crateús.  Com isso, 172 
unidades de saúde, 290 escolas, 598 torres 
eólicas, entre outros ativos, passam para o 
Piauí.

A relatora do processo no Supremo, ministra 
Cármen Lúcia, determinou, em 2019, que o 
Exército iniciasse os trabalhos técnicos para 
denição do pertencimento das áreas de litígio.  
Com a pandemia de Covid-19, a realização da 
perícia não foi nalizada. 
O levantamento do que pode ser afetado pela 

PERÍCIA PRELIMINAR

PANDEMIA

PERTENCIMENTO

ATUALMENTE
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Poranga - Praça da Igreja Matriz da Sagrada Família. É o município que mais perderá território na discórdia - Foto: Sergio Falcetti  

d o i s  e s t a d o s  b r a s i l e i r o s 
compõem o processo que se 
encontra no Supremo Tribunal 
Federal (STF), há quase quatro 
décadas. A área disputada pelos 
quatro estados equivale a 15,4 
mil quilômetros quadrados.
Na decisão do então relator da 
ação na suprema corte, ministro 

Luiz Fux, armou que o laudo 
r e a l i z a d o  p e l o  E x é r c i t o 
Brasileiro seria usado como base 
para resolução da disputa 
territorial, em detrimento da 
demarcação feita pelo IBGE, por 
contar com "recursos técnicos e 
modernos" para a realização do 
trabalho pericial. 

chamado “sentido de pertencimento”. Neste 
sentido, há quem defenda a realização de 
plebiscito com os moradores das áreas da 
disputa, tanto do lado do Piauí como do Ceará. 

A última movimentação no processo é o pedido 
feito pelo Governo do Ceará para mudança na 
responsabilidade da perícia. A petição ainda 
aguarda a apreciação da ministra Cármen 
Lúcia, relatora da Ação Civil Pública 1831

Com a ausência de chuvas nos primeiros dias de maio, a 
capital Fortaleza e mais nove cidades do Ceará tiveram 
aumentos signicativos na temperatura — maior que as 
médias climatológicas —, principalmente no horário das 
14 horas. As informações são da Fundação Cearense de 
Meteorologia e Recursos Hídricos (Funceme).

Entre os municípios que têm apresentado temperaturas 
mais elevadas, está Crateús, que chegou a apresentar 
quase 34 graus (8 de maio), no horário citado. 

A mudança repentina incomodou os cearenses, que 
vinham há dois meses usufruindo de uma temperatura 
bem mais amena, proporcionada pela quadra invernosa. A 

Maio chegou com temperatura elevada no Ceará; 
Crateús entre as dez mais quentes

Funceme explica a mudança, atribuindo à isenção de ventos.  “A sensação é que está mais quente 
ainda. E é verdade. A sensação térmica, ou desconforto térmico, é um combinado entre 
temperatura alta e umidade relativa alta. Apesar de não estar chovendo, a gente está com 
umidade relativa do ar bastante alta e ventos mais fracos nesta época”, arma.

Cidade de Crateús tem apresentado temperaturas elevadas em 
maio, diferentes dos meses anteriores - Foto: arquivo
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A PREVISÃO DA SOP É QUE A 
IMPLANTAÇÃO DA CE-447 SEJA 
CONCLUÍDA AINDA NESTE ANO

A obra de implantação do Contorno de 
Crateús segue com mais de 60% de 
execução, segundo informação do Governo 
do Ceará, através da Superintendência de 
Obras Públicas (SOP). A obra compõe a 
infraestrutura da malha viária que cobre o 
território cearense, incluindo as vias 
perimetrais de municípios localizados em 
r e g i õ e s  e s t r a t é g i c a s  p a r a  o 
desenvolvimento do Estado. É o caso da 
implantação da CE-447, a nova rodovia que 
circunda a sede de Crateús.

Com 8,4 km de extensão, o trecho de 
contorno vai aumentar a capacidade para 
uxo de veículos e escoamento da 
produção local, já que se interliga a vias 
estaduais e federais em três pontos 
principais: ao sul, no entroncamento BR-
404/CE-187, em direção a Novo Oriente; a 
leste, no entroncamento BR-226/CE-469, 
em direção ao distrito de Tucuns e divisa 
com o Piauí; e ao norte, no entroncamento 
BR-404/CE-189, em direção a Ipaporanga.

Implantação do 
Contorno de 

Crateús ultrapassa 
60% de execução
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cidade

Com a Campanha 
salarial  “Paralisar 
p a r a  e s p e r a r ” ,  o 
S i n d i c a t o  d o s 
Professores da Rede 
Municipal de Ensino 
de Crateús (SindProf) 
vem realizando neste 
m ê s  s u c e s s i v a s 
paralisações das aulas 
no município, com 
vistas a sensibilizar a 
gestão municipal para 
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A SOP executou mais da metade dos 
serviços, que hoje estão com 65%. 
Atualmente, estão em andamento a xação 
das vigas na estrutura da ponte, a escavação 
das fundações do viaduto e a terraplanagem 
das alças nas duas rotatórias presentes no 
segmento.

“Assim como em outras vias perimetrais, o 
objetivo do contorno de Crateús é retirar 
tráfego pesado de automóveis de dentro da 

PISO DOS PROFESSORES

SindProf segue paralisando 
aulas em Crateús, na 

campanha salarial 2023

L I C E N Ç A A M B I E N TA L

B.C MARTINS ODONTOLOGIA ME | CNPJ: 22.070.814/0001-35

Torna público que requereu a Secretaria Municipal do Meio Ambiente de 
Crateús - SEMAM a renovação da Licença de Operação, relativo às 

atividades Odontológicas, localizada na Rua Coronel Lúcio, 495, Sala 04, 
Centro, município de Crateús, Estado do Ceará.

L I C E N Ç A A M B I E N TA L

LÉO MOTOS | CNPJ: 25.408.941/000190

Torna público que requereu a Secretaria de Meio Ambiente de Crateús - SEMAM, a 
Licença de Operação (Regularização), relativo à atividade de peças e acessórios, 

localizado à Av. Edilberto Frota, 1237, Bairro Planalto, no município de Crateús-CE.

Foi determinado o cumprimento da legislação ambiental em vigor.

L I C E N Ç A A M B I E N TA L

ANTONIA GLAUCIA FURTADO DE MELO MARTINS                                                      
CPF: 054.057.953-05 

Torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Econômico de Nova Russas- CE, SEMADE a Licença Ambiental por 
Adesão e Compromisso- LAC, para a atividade de Clínica Odontológica, localizada na 
Rua Joaquim Onofre n° 10, Bairro Universidade no Município de Nova Russas, Estado 

do Ceará.

L I C E N Ç A A M B I E N TA L

SARAH HOLANDA UCHÔA CARVALHO | CPF: 009.742.433-10 

Torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Econômico de Nova Russas- CE, SEMADE a Licença Ambiental por 
Adesão e Compromisso- LAC, para a atividade de Clinica Odontológica, localizada na 

Av. Monsenhor Leitão n° 525, Bairro Pantanal no Município de Nova Russas, Estado do 
Ceará.

cidade, aumentando a segurança para 
condutores, ciclistas e pedestres, e 
assegurar a redução de tempo no transporte 
de mercadorias”, avalia o gerente de Obras 
Rodoviárias da SOP, Quirino Ponte.

São investidos recursos na ordem de R$ 24 
milhões, oriundos do Tesouro do Estado e 
aplicados pelo Programa Ceará de Ponta a 
Ponta. A previsão é que a implantação da 
CE-447 seja concluída no segundo semestre 
deste ano.

negociar acerca das pautas da categoria. Atividades pelas ruas da 
cidade, como manifestações e motocarretas foram realizadas pela 
categoria nos últimos dois meses.

Ainda por conta da campanha, o SindProf tem realizado visitas a 
várias escolas municipais, inclusive na zona rural do município, 
vericando as condições físicas das escolas e os espaços em que 
ocorrem as atividades escolares. 

Equipamento garante melhor trafegabilidade e desenvolvimento para a região.

Professores em visitas às Escolas - Foto: reprodução



líquido, chamado 
c h o r u m e .  E s s e 
ú l t i m o  é  o  q u e 
contamina o lençol 
freático, então tem 
que ter o tratamento 
dele; e é muito caro. 
É  t an to  que  no 
estado do Ceará 
i n t e i r o  s ó  t e m 
q u a t r o  A t e r r o s 
S a n i t á r i o s  e m 
operação. 

MA - Não. Do Ceará. No Brasil 
c o n t i n u a  a  p o l í t i c a  d e 
c o n s t r u ç ã o  d o s  A t e r r o s 
Sanitários. Pode ser que em 
algum Estado haja uma forma 
diferenciada, mas no geral 
segue da forma anterior. O 
Ceará, na verdade, tem se 
destacado nessa polít ica. 
Explicando: quando pegamos a 
fatia de todos os resíduos que 
vão para o “lixão”, o reciclável 
não é para ir, o orgânico não 
deveria ir porque o correto é 
trabalhar a compostagem (fazer 
o adubo); a poda e capina da 
cidade é resíduo verde, que 
também vira adubo ao ser 
misturado com o orgânico; o 
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O sertão e o descarte de resíduos sólidos, 
na visão da especialista Márcia Andrade 

/Entrevista
O Sertanejo - Até 2024, todos os municípios 
deverão estar com as suas situações 
sanitárias resolvidas, no que diz respeito aos 
aterros sanitários. Como é a situação dos 
Sertões de Crateús?

Márcia Andrade - Em 2005 foi o grande auge 
dos Consórcios Para Aterros Sanitários 
(COMARES). Daí, todos os municípios do 
Ceará se organizaram em forma de consórcio; 
nos Sertões de Crateús geogracamente seria 
no município de Crateús e em Nova Russas 
seria uma nova sede, para abranger mais esse 
outro lado da região; e Inhamuns, em Tauá. 
Cada um desses abrangendo os municípios de 
seu entorno. Até 2016 era esse o pensamento.

O Sertanejo - E o que mudou, e por quais 
motivos?

MA - A partir de 2017 tecnicamente se entendeu 
que os consórcios de resíduos não resolveriam 
o problema, principalmente pelo alto valor dos 
equipamentos. Ou seja, eles não resolveriam o 
problema porque a maior parte do resíduo que 
iria para o Aterro na verdade é matéria prima 
que deve ser reaproveitada no ciclo da 
reciclagem. 

O Sertanejo - A reciclagem seria então a 
saída, ao invés da construção de Aterros 
Sanitários?

MA - Então, o estado do Ceará, através da 
Secretaria de Meio Ambiente (SEMA) propôs 
uma nova metodologia, que são os consórcios 
de coletas seletivas múltiplas. 

O Sertanejo - Essa nova forma é em nível de 
Brasil?

RCC que é de construção civil também podem 
ser reaproveitados…então o que caria para o 
Aterro? somente os rejeitos, que correspondem 
apenas em torno de 20%. Então, seria gastar 
muito dinheiro…

O Sertanejo - Para o Ceará, Aterros 
Sanitários são inviáveis atualmente, é isso?

Márcia Andrade - O Aterro Sanitário é um 
grande gasto porque não é só aterrar lixo, como 
se faz hoje, ou deixar a céu aberto. Ele tem que 
ter captação de gases para transformar em 
combustível e tem que ter o tratamento do lixo 

“A partir de 2017 
tecnicamente se 
entendeu que os 

consórcios de 
resíduos não 
resolveriam o 

problema, 
principalmente pelo 

alto valor dos 
equipamentos; e a 

maior parte do 
resíduo que iria para 
o Aterro na verdade é 

matéria prima que 
deve ser 

reaproveitada no ciclo 
da reciclagem”.

Cidades entre 50 e 100 mil habitantes têm até 2023 para eliminar o problema e municípios com menos de 50 mil 
habitantes têm até 2024. Essa é a nova determinação para o descarte do lixo no país, ou seja, o m dos “lixões”. 
Com a proximidade do m desse prazo e a data do Dia Nacional do Meio Ambiente, no início de junho, O Sertanejo 
decidiu abordar a problemática e vericar a situação do sertão com a temática. Nada melhor que uma conversa com a 
grande especialista no assunto, a crateuense Márcia Andrade, cujo currículo e ações na região falam por si. Ela é Profª 
Dra, lha de agricultores da zona rural do município, Artemizia Saboia e  Antônio de Andrade (in memorian). Gestora 
Ambiental com experiência na área  na Região dos Sertões de Crateús , Ceará e diversos outros estados. Márcia é 
ainda: mestre em Meio Ambiente, bióloga, com experiência em gestão de resíduos, implantação de coleta seletiva e 
Educação ambiental. Atuou como secretária de Meio Ambiente de Crateús, foi superintendente do consórcio 
público de manejo de resíduos sólidos da região dos Sertões de Crateús e atualmente é gestora/empreendedora
 da Karatis Assessoria Ambiental, além de escritora.

“O Aterro Sanitário é 
um grande gasto 
porque não é só 

aterrar lixo, como se 
faz hoje, ou deixar a 
céu aberto. Ele tem 
que ter captação de 

gases e tem que ter o 
tratamento do lixo 

líquido, que é o que 
contamina o lençol 

freático”

“A vida útil de um Aterro se torna 
pequena quando os municípios não 

fazem suas coletas seletivas municipais; 
quanto mais resíduos forem para um 

Aterro menor sua vida útil. O ideal é 80% 
ficarem nas centrais municipais, onde 
serão tratados e dispostos de forma 

correta”.

O Sertanejo - Nessa nova metodologia, o 
Estado apoiaria os municípios?

MA - Já no início de 2018, ocorre no Ceará um 
acordo do Governo do Estado que diz que os 
municípios que se unirem em consórcios nessa 
nova metodologia de consórcio iriam receber 
durante cinco anos o aporte do ICMS que 
compete à área ambiental, de forma integral, os 
2%. Esse percentual é para os municípios que 
atingem o nível de qualidade do meio ambiente 
(IQM), que é medido anualmente. Os 
municípios têm que preencher formulários e 

apresentarem resultados. Aqui na 
nossa região, Crateús era o município 
que mais se aproximava porque tinha 
coleta seletiva e outras melhorias, 
então alcançava próximo da metade 
desse recurso percentual. Os índices 
c o b r a v a m  i n c l u s i v e  o  A t e r r o 
Sanitário, na época. E os municípios 
aqui da região não tinham e então o 
Governo, Cid Gomes à época, 
determinou que os municípios que se 
organizassem em consórcios teriam 
esse total de 2% (de 2019 a 2023); nal 
do Governo Cid Gomes e completo o 
G o v e r n o  C a m i l o  S a n t a n a .  
Corresponde, atualmente, em torno de 
R$ 430 mil reais para cada município 
anualmente, independente do porte. A 
exigência é que esteja em consórcio e 
atinja as metas. 
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Márcia Andrade - Foto: Arquivo pessoal

O Sertanejo  -  Como funcionam os 
consórcios aqui da região e o maior objetivo?

MA - Aqui na região existem três consórcios, 
sendo dois nos Sertões de Crateús e um na 
região dos Inhamuns. Recebem os recursos que 
os municípios têm direito e o principal objetivo 
é construir as Centrais Municipais de Resíduos 
(CMRs). Cada município consorciado deve 
receber um equipamento compatível com uma 
pequena indústria de resíduos, com galpão de 
reciclagem e de compostagem, refeitório para 
os trabalhadores, tudo por meio desse recurso. 
O recurso vai para a conta da Prefeitura, que 
repassa para o consórcio e o restante vai para a 
conta de Meio Ambiente de cada prefeitura, 
para trabalhar suas questões ambientais 
individuais. Já tem municípios aqui na região 
com CMRs. 

O Sertanejo - Qual o papel da CMRs?

MA - Ela vai funcionar em cada município 
como uma indústria de tratamento de resíduos 
sólidos de acordo com sua tipologia, gerando 
emprego e renda e diminuindo a rota do lixão, 
que tem prazo para ser encerrado, além do 
Plano de Recuperação de Áreas Degradadas, 
que cada município deve ter; e apoiar os 
catadores de materiais recicláveis. 

O Sertanejo - E os 20% dos resíduos que 
sobram, o que o Estado vai fazer? Qual a 
solução para os municípios, já que investir 
em Aterro Sanitário não é mais o foco, e o 
prazo acaba em 2024, já ano que vem?

MA - O Estado vai ter que pensar soluções 
urgentes, inclusive. Penso que um Aterro 
Sanitário só para vários municípios e ver a 
questão de logística de deslocamento. Um 
Aterro é projetado para de 20 a 25 anos, é uma 
vida útil grande, e como é um equipamento 
muito caro para instalar e manter, então penso 
que um seria suciente para atender a demanda 
da região, desde que seja de fato para aterrar 
somente os 20%. A vida útil de um Aterro se 
torna pequena quando os municípios não fazem 
suas coletas seletivas municipais; quanto mais 
resíduos forem para um Aterro menor sua vida 
útil. O ideal é 80% carem nas centrais 
municipais, onde serão tratados e dispostos de 
forma correta. Outra saída seria uma indústria 
de inservíveis, que já existe no Ceará. 



O mês de Maio e o Dia das Mães em 
Independência foi marcante neste ano de 
2023. O empresário Eudismar Arruda 
promoveu momentos especiais para 300 
mães do município em uma grande festa. 
A programação constou de uma manhã 
festiva, com um farto café da manhã, 
música ao vivo, realização de atividades 
divertidas (concursos, desles) e sorteio 
de muitos brindes, no Centro Pastoral. 
Geladeiras, televisores, tanquinhos, 
l iquidicadores  e  vár ios  outros 
eletrodomésticos e brindes diversos 
foram sorteados entre as mamães 
presentes, fazendo o Dia delas bem mais 
feliz.“As mães merecem toda essa 
comemoração, pois todos os dias são 
delas, então decidimos proporcionar 
muita alegria e felicidade para as mães 
independencianas com essa grande 
festa”, destacou o empresário Eudismar 

região
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Empresário Eudismar Arruda promove 
grande Festa das Mães em Independência 
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Arruda, do ramo de gêneros alimentícios, que reside no município 
há quase três décadas. O empresário  relata que é cearense, 
católico, lho do município de Jaguaribara, mas xou residência 
em Independência após se unir em matrimônio com Evaneide 
Coutinho, de família tradicional de Independência. “Minha esposa 
é lha dos queridos e conhecidos na cidade, meus sogros 
D.Marsa Cavalcante Coutinho e Sr. Francisco Antônio 
Coutinho”, enfatiza, com alegria e orgulho. “Sou lho de coração e 
apaixonado por Independência e pelo povo desse município”, 
arma o empresário, ao contar um pouco de sua história, 
destacando que o seu objetivo é se dedicar cada vez mais à 

p o p u l a ç ã o  d e 
Independência. “Procuro 
fazer o que for de bom para 
melhorar a vida do povo 
daqui, defendo mesmo, com 
unhas e dentes, quero ver o 
município desenvolvido”, 
garante.

 Diz que sua trajetória de vida e prossional iniciou em Jaguaribara, 
sua terra natal, passou por alguns empregos desde os 14 anos de 
idade e depois, há 30 anos atrás, começou a empreender em suas 
próprias empresas (atacadista de cereais e gêneros alimentícios). 
Daí, a vida o trouxe para Independência e “aqui z minha vida 

conjugal e familiar, com 
esposa e nossos três lhos ( 
Wagner Arruda, Mateus 
Arruda e José Wagner 
C o u t i n h o ) ,  e  v i d a 
prossional com nossa 
empresa de gêneros alimentícios; e há 10 anos comecei também a 
fazer ações sociais aqui no município beneciando as pessoas 
carentes com vários tipos de atendimentos”, declara. 

O empresário conta ainda que prepara uma Casa em Independência 
com prossionais múltiplos para atender as pessoas carentes, com 
serviços jurídicos (apoio em causas previdenciárias, trabalhistas, 
cível, criminal), encaminhamentos de serviços de saúde, como 
exames e consultas, além de distribuição de um kit natalidade. 
Projetos de empreendedorismo também compõem as ações, como 
o kit manicure.

 “Sou filho de coração e apaixonado por 
Independência e pelo povo deste município”

Eudismar e sua esposa Evaneide entregando prêmios na Festa das Mães Fotos: Arquivo pessoal

Descontração e cumprimentos junto às mães na grande Festa dia 14 de maio

Em momentos de outras ações, na distribuição de alimentos
na Semana Santa na cidade e projetos de empreendedorismo.
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“Comércio bem aquecido em 
Crateús na data que mais se 
vende, depois do Natal”, 
destacou o presidente da 
Associação Comercial  e 
Industrial de Crateús (ACIC), 
Rober to  Lima,  nos  d ias 
próximos à data, em falas para 
a imprensa local. As vendas, 
i n c l u s i v e ,  s u p e r a n d o  o 
movimento do ano de 2022. 

Dia das Mães movimentou a economia local
e regional; vendas melhores que 2022

O Deputado Estadual Missias do MST, participou entre os dias 11 e 14 
de maio, da IV Feira Nacional da Reforma Agrária, no Parque Água 
Branca, em São Paulo.Mais de 560 toneladas de produtos foram 
comercializad0s, mais de 80 mil refeições foram servidas no espaço 
Culinária da Terra e 412 artistas se apresentaram, incluindo música, 
teatro e outras linguagens. Agricultoras e agricultores de 24 estados do 
Brasil marcaram presença, mostrando como a agricultura familiar pode 
alimentar o país e contribuir para o m da pobreza com agroecologia, 
distribuição de terras e justiça social.Diversos parlamentares e guras 

Bruno Pedrosa celebra 
acordo de criação do Corredor 

de Hidrogênio Verde

Deputado Missias do MST 
participa da IV Feira da Reforma 

Agrária, em SP

Deputado Bruno Pedrosa e seu 
pai Wanderley juntos ao Governo 

Elmano pelo avanço do CE

O deputado Bruno Pedrosa (PDT) celebrou, 
em recente pronunciamento na Assembleia 
Legislativa, a assinatura de acordos para a 
criação do Corredor de Hidrogênio Verde 
entre o Porto do Pecém e o Porto de Roterdã e 
da Parceria de Portos Verdes entre o Ceará e os 
Países Baixos.

A assinatura,  conforme explicou o 
parlamentar,  possibilita a criação de um 
corredor ponta a ponta da cadeia de 
suprimentos para hidrogênio verde, entre o 
Complexo do Pecém e o Porto de Roterdã. A 
iniciativa contempla a produção no Pecém e 
recebimento e distribuição no Porto de 
Roterdã, para atender à demanda nos Países 
Baixos e outros países da Europa. 

públ icas  par t ic iparam das 
atividades da Feira. Dentre elas o 
Márcio Macedo (Ministro-chefe 
d a  S e c r e t a r i a - G e r a l  d a 
Presidência da República) e 
Paulo Pimenta (Ministro-chefe 
da Secretaria de Comunicação 
Social). Jeronimo Rodrigues, 
governador da Bahia e Valmir 
Assunção, Deputado Federal 
(PT-BA) também marcaram 
presença,  bem como Rosa 
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O movimento pelas ruas principais do centro comercial 
conrmaram a informação do líder classista: comércio cheio, 
muitos veículos nas ruas do centro comercial, promoções nas lojas 
e os consumidores comprando especialmente produtos para 
presentear as mamães.

A data já é consagrada pelos 
lojistas como a melhor do 
comércio, depois do período 
natalino. E os comerciantes 
normalmente já se preparam 
com produtos voltados para 
os presentes das mães, com 
antecedência, com vistas a 
atender os consumidores. 
Eletrodomésticos, roupas, 
p e r f u m e s  s ã o  i t e n s 

procurados, além de bijouterias e artigos para o lar.  "Faço sempre 
um esforço para presentear a minha mãe, economizando um 
pouco”, destaca Joana Maria, que reside no interior do município 
e estava no comércio buscando o presente para a mamãe.

Presidente da Frente Parlamentar de Energias Renováveis da Assembleia 
Legislativa do Ceará, Bruno Pedrosa ressaltou ainda o investimento de R$ 
56 bilhões para novas linhas de transmissão no Nordeste anunciado pelo 
ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, durante encontro do 
Consórcio Nordeste.

Amorim do MST, Deputada estadual (PT-PE).38 toneladas de 
alimentos foram doados a organizações e comunidades de São Paulo, 
como a Pastoral do Povo de Rua, que tem no Padre Júlio Lancelotti uma 
grande referência de luta em defesa dos mais pobres. Ele esteve na feira 
e defender a reforma agrária.

Comércio foi bastante movimentado em Crateús na semana do Dia das Mães - Foto: reprodução

Deputado Missias do MST, em SP, com a produção na Feira - Foto: divulgação 

Deputado Missias ao lado do padre Júlio Lancellotti - Foto: divulgação

Deputado Bruno Pedrosa em pronunciamento na 
ALECE nesses dias - Foto: arquivo

O jovem Deputado Bruno Pedrosa 
e seu pai, ex-deputado e defensor 
das causas justas e esquerdistas, 
foram recebidos pelo governador 
Elmano de Freitas, no Palácio da 
Abolição, na primeira quinzena 
deste mês de maio. O encontro, 
agradável e tranquilo, foi uma 
forma de unir ideias e projetos para 
as regiões que o jovem deputado 
atua, bem como todo o Ceará, já 
que ele é presidente da Frente 
P a r l a m e n t a r  d e  E n e r g i a s 
Renováveis. “O nosso foco é o 
mesmo do governador Elmano, que é desenvolver cada vez mais nosso 
Estado e melhorar a vida dos queridos cearenses”, destacou Bruno, que 
segue os exemplos de retidão do seu pai.



mundo vip
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A titular da Secretaria 
de Políticas Públicas 
para as Mulheres de 
Nova Russas, Izabel 
M o u r a ,  e l e v o u  o 
fofurômetro de sua 
rede social ao postar, 
ao longo da semana 
que antecedeu o Dia 
d a s  M ã e s ,  c l i c k s 
belíssimos com o seu 
lho Henry. Aqui um 
deles!

Festa linda coletiva foi realizada no Assentamento Palmares, em 
Crateús. “Momento de celebrar, agradecer, reconhecer o papel que 
essas guerreiras desempenham na luta diária. Mães que lutam, que 
produzem, que organizam, que constroem um mundo melhor. 
Nossa gratidão pelo o Amor e Carinho!”, ressaltou em sua rede 
social, o líder comunitário e chefe de gabinete do deputado 
Missias do MST, na Assembleia Legislativa. 

“Eu posso dizer que sou outra 
pessoa após o Tratamento 
Nutricional Individualizado 
com a Carol”, fala de Luciene 
Rolim, em bela campanha nas 
redes sociais por ocasião do Dia 
das Mães. A lha Carol é 
nutricionista e a mãe falou da 
lha como prossional, que 
acompanha, orienta e mudou a 
sua vida com o tratamento 
nutricional. Belíssimas! Mais 
sucesso ainda, Carol!

E o Lions Clube de Crateús 
realizou homenagem para 
as Mães com café da 
m a n h ã ,  e n t r e g a  d e 
presentes e sorteios de 
brindes na Morada do Ipê, 
e também colaborou no 
Abrigo Casa de Jesus 
Misericordioso. Momento 
de amor e serviço! Vivas!

Lívia Bonm, turistando no RS com o marido Luardo, em click top 
e quentinho de amor, de lá homenageou o lho Bento. 

Praticamente todos os municípios da região homenagearam as 
mamães com festas e distribuição de prêmios. Grandes prêmios, 
por sinal! Destaque para o município de Nova Russas, em que a 
prefeita Giordanna Mano sorteou uma casa para as mães que se 
encontram em situação de extrema vulnerabilidade social. 
Parabéns pela grande festa e sensibilidade, prefeita!

Registro também de festa linda 
e emocionante no município de 
Ipaporanga. Na imagem o 
prefeito Amaro Pereira e o vice 
Francisco Cleoto, na entrega 
d e  p r ê m i o  a  m o t h e r 
ipaporanguense. “Fazemos 
nossa parte, mas serão sempre 
vocês que que irão direcionar a 
v i d a  d a s  p e s s o a s , 
transformando em pessoas 
melhores. Feliz dia das mães!”, 
disse o gestor em rede social

E como forma de homenagear nossas Mães, a nossa Coluna neste mês é 
completa voltada para esses anjos incríveis que chamamos de Mães. Vários 

clicks de pessoas, organizações, entidades e sociedade relativos à data 
emolduram nossa Coluna de maio.

MÊS DAS MÃES 

Falar de Mãe é falar,

pensar e sentir Amor…
Por:

Silvania
Claudino
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As mamães do Assentamento Palmares, em homenagem pela data - Foto: reprodução

Prefeita de Nova Russas, Giordanna Mano, na grande festa das mães entregando a casa 
(simbólica) para a mamãe sorteada - Foto: reprodução

Luciene e Carol Rolim, em click de 
mãe/lha/nutrição - Foto: reprodução

Em tour nas serras gaúchas, Lívia aproveitou para lembrar do lhote no dia das mães - Foto: arquivo pessoal

Izabel e o lhote Henry na série Maternizar, eternizando momentos - Foto: Carol Martins

Festa em Ipaporanga, com o prefeito entregando prêmio 
para uma mamãe sorteada - Foto: reprodução

Lions Clube de Crateús também celebrou junto 
com as mães do Abrigo - Foto: reprodução
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